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ВСПОМИНАЯ УЧИТЕЛЯ И ДРУГА 

 

Об Игоре Александровиче Фомине я слышал еще с тех пор, когда 

он работал руководителем сектора в КиевНИИПградостроительства. 

Позже он перешел на работу в Киевский инженерно-строительный 

институт, где возглавлял кафедру градостроительства. Будучи 

крупным градостроителем как практиком, так и ученым, всегда имел 

свою профессиональную позицию и ее отстаивал. 

Ближе познакомился я с Игорем Александровичем, когда его 

пригласили быть председателем ГЭК в Архитектурном институте 

одесской академии строительства и архитектуры. Коллеги меня 

предупреждали, что он очень строгий и требовательный. Я всегда 

придерживался принципа серьезного подхода к выборам председателей 

ГЭК и чем он более профессионален и требователен, тем лучше для 

дела. Время показало, что я был прав. Именно такое мое отношение во 

многом и способствовало с годами стать нам одной из лучших 

архитектурных школ Украины. 

Все три года подряд Игорь Александрович был у нас 

председателем ГЭК. Его советы, его критика, его объективная 

профессиональная оценка дипломных проектов в процессе защиты 

были очень полезными и во многом поучительными, как высокопро-

фессионального градостроителя, методиста и опытного преподавателя.  

Я в это время завершил работу над своей докторской 

диссертацией, но была проблема в том, что объем моей работы был 

значительно завышен, как текстовой части – 350 страниц (при 

требовании до 250), так и иллюстрированного материала (около ста 

планшетов первого формата). Приехав в Одессу в очередной раз для 

работы председателем ГЭК, Игорь Александрович был поселен в 

гостиничном номере, расположенном в одном из общежитий академии. 

И вот в один из вечеров его звонок мне домой. В телефонной трубке 

раздается тревожный голос Игоря Александровича: «Приезжайте 

срочно, меня затопило». Я беру машину, быстро к нему приезжаю и 

застаю такую картину. Игорь Александрович ходит по своему номеру с 

подкатанными брюками до колена, а в воде плавают ковры. В этот 

вечер я его забрал к себе домой и он решил не тратить время, а 

посмотреть мою диссертацию, где основной задачей было ее 

сократить. Он предложил убрать пятую главу, посвященную 

исследованию интерьера, и все сразу стало на место. Правда я этот 

вопрос в сокращенном варианте перенес в другую главу. Что касается 



53 

иллюстрированного материала, так мы позже отобрали необходимый 

оптимум. Остальные планшеты, как сказал Игорь Александрович: 

«если хотите можете взять с собой, поставить в угол и если 

понадобится или кого-нибудь из членов совета заинтересует, покажите». 

Будучи председателем спецсовета по защите докторских и 

кандидатских диссертаций по всем трем архитектурным 

специальностям ВАКа Украины, Игорь Александрович был хорошим 

методистом, очень требовательным при приеме работ к защите. Это 

коснулось и меня. Гораздо позже он мне откровенно признался, что 

моя работа ему понравилась, а это означало, что с его стороны будет 

поддержка. Так на защите и получилось. Правда, перед защитой меня 

строго предупредили, чтобы я был посерьезнее и без всяких одесских 

шуток. Игорь Александрович этого не любит на защитах. Я старался 

этот совет выполнять почти до конца защиты. Но когда мне дали слово 

ответить на замечания и пожелания оппонентов, я вдруг стал их 

благодарить, меня Игорь Александрович прервал и сказал, что еще 

рано. А в конце, когда прошло успешное голосование, Фомин 

продолжил: "Теперь можете благодарить". На что я ответил: "Теперь 

нет смысла". Игорь Александрович рассмеялся, а я остался доволен, 

что все-таки шутка состоялась. 

Как председатель спецсовета, так и председателеь ГЭК, Игорь 

Александрович был всегда доброжелательным, принципиальным, 

объективным человеком и высокопрофессиональным специалистом. И 

в дипломных проектах, и диссертациях он всегда мог найти то ценное, 

что позволяло дать объективную оценку работе, определить заслуги 

автора, его вклад в проектирование или науку. Именно это всегда 

звучало на защитах, когда Игорь Александрович подводил итоги 

обсуждений и давал оценку работам. 

Игорь Александрович был небезразличен к соискателям, 

особенно к тем, кто защищал докторские диссертации, их имидж, 

человеческие качества, честность и порядочность, которые он высоко 

ценил в людях. Он понимал, что последующих учеников (студентов и 

ученых) должны воспитывать достойные учителя, умеющие передать 

им свои знания, опыт, профессиональную этику, помня всегда о 

будущем своей профессии. 

Долгие годы мечтой Игоря Александровича было открытие 

кафедр и градостроительных специальностей на архитектурных 

факультетах в высших учебных заведениях. Он со мной имел 
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неоднократно беседу об этом и хотел видеть решение этого вопроса и в 

Архитектурно-художественном институте нашей академии. Буквально 

через год после его ухода из жизни мы открыли кафедру 

градостроительства, а еще через год и одноименную специальность. 

Это добрая память и благодарность Игорю Александровичу за его 

большой вклад в градостроительное образование, которое сегодня, как 

никогда, необходимо в нашей стране. 

Игорь Александрович любил приезжать в Одессу. Он знал, что 

его здесь ждут друзья, коллеги, и он всегда был активен и не 

пренебрегал взять на вооружение для себя, для своей работы все то 

хорошее и перспективное, которое ему казалось новаторским и 

полезным. 

Я всегда очень дорожил нашей дружбой и ценил ту доброту, 

которую проявлял ко мне Игорь Александрович. Это проявлялось во 

многом, в том числе и той теплой надписи «Дорогому Валерию 

Павловичу с большим уважением и любовью», которую он сделал мне 

в своей книге, посвященной своему отцу – художнику Александру 

Ивановичу Фомину. 

Тяжело и сегодня поверить, что с нами нет этого Великого 

человека, который долгие годы освещал дорогу жизни тем, кто был с 

ним рядом: своим близким, друзьям, коллегам, молодежи, 

посвятившей себя науке, проектной деятельности. 

Но как говорится, близкие не уходят, они становятся просто 

невидимыми, но остается видимым еще до конца неоценимое 

наследство, которое оставил после себя Игорь Александрович, где в 

нем самым большим богатством являются его ученики, которым всегда 

будет сопутствовать светлая дорога, однажды освещенная их 

учителем. 
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